



El Siervo de Dios

Eduardo Bonnín Aguiló
Fundador de los Cursillos
de Cristiandad
1917 – 2008

diciembre 2025

[Inicio](#)

[Que es el Cursillo](#)

[Centro de Recursos](#)

[Literatura Cursillo](#)

[Boletín Nacional](#)

[Palanca Perpetua](#)

[Donar a Cursillos](#)

[Formularios y Memos](#)

[Links y Contactos](#)

Centro Nacional de Cursillos
P.O. Box 799
Jarrell, Texas 76537
512-746-2020
512-746-2030 (Fax)

El Nacimiento **DEL MÉTODO¹** (PARTE 2)

1 Historia y Memoria de Cursillos por Francisco Forteza Pujol, 2002

En 1948 fueron dos los cursillos que se impartieron con el nuevo método, y en fechas muy próximas entre sí. El primero de ellos se dio en Semana Santa, y en él dirigió el «retiro espiritual» el Padre Amengual y asumió la dirección espiritual el Padre Bartolomé Nicoláu, mientras actuó de rector José Ferragut, integrando su equipo de profesores Bonnín, Bartolomé Riutort y Juan Mir

El siguiente Cursillo tuvo lugar en el mes de abril, también de 1948, bajo la dirección espiritual compartida de D. José Estelrich y D. Miguel Sastre, siendo Lu rector nuevamente Bonnín, y profesores Onofre Arbona Antonio Salva.

Hay dos rasgos peculiares de aquel Cursillo de la Semana Santa de 1948 que conviene subrayar.

Por una parte, se produjo en él por primera vez la distinción entre el sacerdote que impartió el «retiro espiritual» y el que dirigió espiritualmente el Cursillo propiamente dicho.

Pocos sacerdotes estaban entonces en disposición de interrumpir sus actividades durante tres días y medio para dedicarlos a un método nuevo, diseñado por seglares, aún poco prestigiado y carente de estipendio. En cambio, era mucho más fácil convencer a reverendos inquietos y con prestigio para que dedicaran la tarde inicial del Cursillo y las primeras horas del día siguiente a exponer tres meditaciones sobre temas que ya les eran familiares, por estar entresacados del libro de los Ejercicios Espirituales de San Ignacio. El sacerdote director del Retiro regresaba a sus quehaceres ordinarios al terminar su intervención, es decir, antes de que se levantara la petición del rector de que los asistentes guardaran silencio, por lo que no llegaba a entrar en contacto personal con los cursillistas, ni con el ambiente específico del Cursillo.

El segundo rasgo destacable de este IV Cursillo es que el equipo seglar que lo dirigió integra quizás como ningún otro a los laicos que pueden considerarse a mi entender como fundadores del Movimiento en el más estricto sentido. De ellos, Bonnín y Riutort seguirán después activamente presentes en Cursillos hasta hoy mismo, y en cambio Ferragut y Juan Mir dejarán muy pronto cualquier protagonismo en el Movimiento, sin traumas ni rupturas. Es evidente que, de los cuatro, fue Bonnín el que plasmó el proyecto en esquemas de concepto y en directrices metodológicas, además de impulsar casi en solitario su puesta en práctica inicial; pero los otros tres estuvieron también implicados desde el primer momento. Con sus observaciones matizaron muchos elementos teóricos de Eduardo -sobre todo, Ferragut y Mir, y con su apoyo práctico –especialmente Riutort– dieron forma concreta a lo que pudo quedarse en otro caso en un simple proyecto.

Tuve ocasión de conocer tanto a Pepe Ferragut como a Juan Mir, antes de que fallecieran, y creo interesante relatar brevemente esos encuentros para pertar algo que creo siempre ha quedado desdibujado en las narraciones históricas de Cursillos. Estos dos seglares, protagonistas como pocos de la prehistoria de Cursillos junto a Bonnín, desaparecieron del entramado visible e institucional del Movimiento casi enseguida, y personalmente yo sentía mucha curiosidad por averiguar si este apartarse

había obedecido a disensiones teóricas o a incompatibilidades prácticas de ambos con Bonnín -o con otros protagonistas ulteriores de Cursillos- o se debía a otras causas.

Cuando me encontré con Ferragut, a mediados de los 60, descubrí a un hombre que respiraba humanidad y sentido del humor; se excusaba de que su dedicación profesional a la arquitectura, a niveles de auténtica vocación, le hubiera hecho abandonar la actuación «apostólica», porque entendía entonces, en los años 40 y 50, que su posible labor era ya innecesaria, ante el fuste y la personalidad de Bonnín y de los demás seglares que Cursillos hizo aflorar. Ahora en cambio, lamentaba que no hubiera más seglares destacados próximos a Eduardo; y me encarecía que asumiera yo un papel que seguramente él habría debido «cumplir».

El caso de Juan Mir a quien conocí por las mismas fechas- era muy distinto. Era uno de los supuestos en los que resulta imposible saber dónde termina la timidez y donde empieza la humildad o viceversa, Había seguido siempre «apostólicamente activo, pero siempre entre bambalinas, rehusando intervenir en los actos que mínimamente pudieran calificarse como «de masas, y ante cualquier auditorio incluso menor que incluyera a no creyentes, que parecían ponerle por ese mismo hecho el alma en carne viva. En consecuencia, nunca hubo forma de volver a contar con él para intervenir públicamente en un Cursillo, una clausura o una Ultreya, cuando el Movimiento tomó volumen; pero resultaba entrañable y de una profundidad muy singular en el contexto de un pequeño grupo o de una Escuela de Dirigentes, donde hubiera confianza». Su admiración por Eduardo era sólo pareja al enorme respeto que Bonnín mostraba hacia él, cortando amablemente cualquier intento que los demás hicieran de romper su aparente «complejo» y comprometerle más públicamente. Además, por aquellos años 60 estaba ya diagnosticado el cáncer que padecía, ante el que tenía una actitud irrepetible: por una parte se le notaba aprensivo y casi hipocondríaco, siempre pendiente de su medicación y alimentación; y por otra lo aceptaba con sencillez rotunda, como «una de las pocas ocasiones de hacer algo serio. que le había dado Dios», al poder llevárselo con serenidad.

Regresemos al relato básico.

Durante aquellos años, entre 1944 y 1948, se fueron formando por tanto en Mallorca diversos núcleos de cursillistas -unos captados por los nacientes Cursillos de Cristiandad, y otros procedentes de la Acción Católica y ahora «relanzados» a través de los Cursillos de Adelantados y Jefes de Peregrino-, que mostraban un estilo y una dimensión nueva del Cristianismo, realmente joven y masculina, que contrastaba claramente dentro del desprestigiado catolicismo de la Isla.

En los núcleos rurales iniciales -Felanitx, Son Mesquida, Calonge, Inca y Manacor- el grupo se orbitaba a través de dirigentes seglares locales, como Miguel Fiol, Onofre Arbona, Francisco Oliver, etc.

En la capital, Palma, el grupo inicial de cursillistas se articulaba a través de la Escuela de Dirigentes de los jóvenes de Acción Católica, a la que, ante su empuje y crecimiento, comenzaron a prestar atención reverendos muy cualificados, y muy singularmente el Padre Gabriel Seguí, de los Sagrados Corazones, que impartió en ella un curso completo sobre Estudio y Meditación de los Evangelios, que aún recuerdan muchos de aquellos pioneros; más esporádicamente colaboraron también con la Escuela en esta fase, D. Sebastián Gayá y el Padre Bartolomé Nicoláu, franciscano de la Tercera Orden Regular.

Entre los seglares integrantes de aquella Escuela de Dirigentes deben destacarse -aparte, como es lógico, de Eduardo Bonnín, José Ferragut y Juan Mir-, los ya también citados Riutort, Guillermo Estarellas, Antonio Ruiz, Miguel Fiol y Onofre Arbona, junto a otros no menos significativos e n esta fase de alumbramiento del nuevo método: Bernardo Ribas, Vicente Bonet, Jerónimo Salleras, Antonio Frau, Fausto Morell, Miguel Mulet, Pascual Moragón, Viver, etc.

Esta Escuela fue considerada institucionalmente como el núcleo fundacional de los Cursillos, y por ello, como veremos, Monseñor Hervás tuvo desde el principio de su mandato como Obispo en Mallorca, una especial consideración hacia ella. En efecto, la Escuela fue recibida corporalmente durante meses, una vez a la semana, en Misa de madrugada en el Palacio Episcopal, durante la cual impartía una meditación.

Y ello nos hace enlazar con otro hecho trascendental en la historia de los Cursillos. 

ADVIENTO

Tiempo de Preparación





BIENVENIDO, REVERENDÍSIMO FELIPE PULIDO, NUEVO ASESOR EPISCOPAL DEL MOVIMIENTO DE CURSILLOS NACIONAL

Es con gran alegría que el Secretariado Nacional de Cursillos anuncia un regalo especial de Adviento para la comunidad Cursillista: el Reverendísimo Felipe Pulido ha aceptado gentilmente la invitación del Secretariado Nacional para servir como Asesor Episcopal Nacional del Movimiento de Cursillos en los Estados Unidos.

El obispo auxiliar Pulido nació y creció en un pequeño pueblo al oeste de la Ciudad de México y asistió al seminario menor en Uruapan, Michoacán. Allí cursó la secundaria/intermedia y comenzó la escuela superior, pero en 1988 él y su familia abandonaron México y se trasladaron al valle de Yakima, donde terminó la escuela superior. Durante su adolescencia, trabajó en el campo recogiendo frutas y verduras. Más tarde, trabajó como asistente de enseñanza en el programa Epic Migrant Head Start en Yakima. Durante un período de unos cinco meses, ayudó a cuidar al padre Jerry Corrigan, un sacerdote de su parroquia que estaba padeciendo de cáncer terminal. Él y el padre Corrigan tuvieron muchas conversaciones y, durante una de ellas, el sacerdote lo invitó a considerar la posibilidad de ingresar al sacerdocio. En 1994, comenzó su formación sacerdotal en el Seminario Mount Angel en Oregón. Cuatro años más tarde, comenzó sus estudios teológicos en el Pontificio Colegio Norteamericano y, más tarde, en el Instituto Juan Pablo II para el Matrimonio y la Familia, ambos en Roma.

Fue ordenado sacerdote el 28 de junio de 2002. En el momento de su nombramiento como obispo auxiliar de San Diego, ejercía como vicario del clero y director de vocaciones de la diócesis de Yakima, además de párroco de la Parroquia de San José en Kennewick, WA.



BIENVENIDA, MARIBEL GÓMEZ, COORDINADORA DEL CENTRO NACIONAL DE CURSILLOS

Maribel Arenas Gómez vivió su Cursillo en noviembre de 1999 en la Arquidiócesis de Los Ángeles, en español. Su asistencia a la IV Ultreya Mundial en Roma en el año 2000 le brindó la oportunidad de conocer a Eduardo Bonnin Aguiló, lo cual la inspiró a estudiar el carisma del Movimiento de Cursillos. Ese mismo año, junto con su esposo, Juan Gómez, comenzó a servir en el Secretariado Diocesano como Secretaria y más tarde coordinando el Precursillo. También formó parte del Secretariado de Los Ángeles en inglés, coordinando la Escuela de Dirigentes. Su servicio como secretaria del Comité Ejecutivo del Organismo Mundial del Movimiento de Cursillos (OMCC) de 2006 a 2009 fue seguido por su participación en el Grupo Norteamericano y Caribeño (NACG) de 2010 a 2014.

Maribel lleva 34 años de Matrimonio con Juan Gómez y tienen tres hijos y una nuera: Alberto, Luis, Monique y Antonio. Al principio, no estaba dispuesta para aplicar para el puesto de Coordinadora del Centro Nacional de Cursillos, pero sus amigos la ayudaron a comprender que su experiencia administrando el negocio familiar y sus años de educadora podían servir al Movimiento de Cursillos y ser una maravillosa manera de compartir lo que había recibido al estudiar y vivir el Carisma del Movimiento. En discernimiento, oró para no hacer lo que ella quería, sino lo que Dios quería, y descubrió que realmente deseaba ponerlo todo en manos de Dios y entregar su solicitud.

EMMANUEL
Dios Con Nosotros

www.natl-cursillo.org

Celebración del 60 aniversario del PRIMER SECRETARIADO NACIONAL DE EE. UU.

REFLEXIÓN HISTÓRICA

El 60º aniversario de la creación del primer Secretariado Nacional de EE. UU. marca un acontecimiento significativo en la historia de los Cursillos de Cristiandad. Norma Rodríguez, coordinadora hispana de la Región VII, destacó este importante acontecimiento durante la reciente reunión del Secretariado Nacional celebrada del 6 al 8 de noviembre de 2025 en Pittsburgh, Pensilvania.

ORÍGENES Y PRIMERAS ORACIONES

En junio de 1965, el boletín Plus Ultra publicó una cordial petición de oración de los cursillistas de la parroquia de San Francisco. En ella se pedía a todos los cursillistas que rezaran por el éxito de la próxima Convención Nacional de Cursillos de Cristiandad. El boletín captaba el espíritu y la esperanza de la comunidad mientras se preparaba para un acontecimiento crucial en Kansas City.

ANUNCIO EN EL BOLETÍN INFORMATIVO

El boletín informativo incluía el siguiente mensaje:

"Tenemos noticias sensacionales para todos nuestros cursillistas de Chicago y East Chicago, Indiana. Del 21 al 24 de agosto de 1965 se celebrará con gran solemnidad una Convención Nacional de Cursillos de Cristiandad en Kansas City. Hay grandes esperanzas de que esta Convención sea un gran éxito. Pedimos sinceramente a todos nuestros cursillistas que intensifiquen sus oraciones y sacrificios para que el Espíritu Santo ilumine las mentes de quienes llevarán el peso de esta Convención y así se realice una Secretariado Nacional de Cursillos de Cristiandad, un Secretariado que desesperadamente necesitamos y que estamos pidiendo con urgencia".

MIRANDO HACIA ATRÁS

Esta ocasión tan importante no solo conmemora la fundación del Secretariado Nacional, sino que también honra la fe, la dedicación y la unidad de la comunidad cursillista a lo largo de los años. ¡Feliz aniversario, Secretariado Nacional de Cursillos!



Actualización de la composición del Secretariado Nacional

Bienvenida a los nuevos miembros del Secretariado Nacional

Nos complace anunciar la incorporación de varios cursillistas comprometidos al equipo del Secretariado Nacional. Estas personas han aceptado el servicio de coordinadores regionales y servirán a las diócesis dentro de sus respectivas regiones, ofreciendo liderazgo y apoyo:

- ❖ **Jennifer Tilghman** - Coordinadora de inglés de la Región II
- ❖ **Terry Johnson** - Coordinador de inglés de la Región III
- ❖ **Ken Meeker** - Coordinador de inglés de la Región V
- ❖ **Ken Meeker** - Coordinador de inglés de la Región V
- ❖ **Scott Ready** - Coordinador de inglés de la Región VI
- ❖ **ThanhHoa Dinh** - Coordinador vietnamita de la Región VIII
- ❖ **Robin Barkin** - Coordinador filipino de la Región XI
- ❖ **Kathy Szabo** - Coordinadora de inglés de la Región XII

Esperamos con interés ver su liderazgo y compromiso mientras apoyan a sus regiones y contribuyen a la visión y misión del Movimiento Nacional de Cursillos.

Agradecimiento a los miembros salientes

Expresamos nuestro más sincero agradecimiento a los miembros del Secretariado Nacional que recientemente han completado su término. Su servicio, liderazgo y amistad han tenido un impacto significativo en la comunidad nacional de Cursillos. Los siguientes cursillistas son especialmente reconocidos por sus valiosas contribuciones:

- ❖ **Terri DiBacco** - Coordinadora de inglés de la Región II, Presidenta del Grupo Coordinador Nacional de Cursillos
- ❖ **Dan Kubisiak** - Coordinador de inglés de la Región III, miembro general del Grupo Coordinador Nacional de Cursillos
- ❖ **Irma Padilla** - Coordinadora de inglés de la Región VIII
- ❖ **Joseph Phuc Nguyen** - Coordinador vietnamita de la Región VIII
- ❖ **Penny De Leon** - Coordinadora filipina de la Región XI
- ❖ **Cecilia Obrochta** - Coordinadora de inglés de la Región XII

Gracias por su dedicación y servicio ejemplar a la comunidad de Cursillos Nacional.

RECONOCIMIENTO DE LOS NUEVOS LÍDERES DEL GRUPO COORDINADOR DE CURSILLOS NACIONAL

Se han anunciado cambios en el Grupo Coordinador de Cursillos Nacionales. Los siguientes miembros desempeñarán nuevas funciones de liderazgo dentro del grupo:

- ❖ **Roberto Sarabia** - Coordinador Hispano - Región I, Presidente del Grupo Coordinador Nacional de Cursillos
- ❖ **Linda Ketzner** - Coordinadora de habla Inglesa - Región IV, Vicepresidenta
- ❖ **Rae O'Rourke** - Coordinador de habla Inglesa - Región XI, Secretaria
- ❖ **Rene Trujillo** - Coordinador Hispano - Región II, Vocal

Felicitamos a estos miembros por su disposición a servir y esperamos con interés su liderazgo y servicio en el Grupo Coordinador Nacional de Cursillos y en la Secretariado Nacional.